
 REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 49/2018 

 

 

En San Rafael, a 28 de Marzo de 2018, siendo las 09:00 hrs., se da inicio a la 

Sesión Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su  

Presidenta Sra. CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes 

concejales:  

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YAÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DÌAZ MORALES 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA  

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ  

 

 

 

TABLA DE LA SESION  

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta ordinaria Nº 48 del 14/03/2018 

2.-     Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Modificación Presupuestaria Salud 

3.3 Subvención municipal Junta de Vecinos Los Maquis  

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios 

se abre la sesión”.   

 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta sesión Nº 48 del 14/03/2018 

 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones.- 

 

 

 

 

 



2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo 11 de Depto. Adm. y Finanzas con Gastos municipales y sus 

servicios traspasados correspondientes a los meses de enero y febrero de 

2018. 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina, Jefe del Depto. Adm. y Finanzas, da a conocer la 

siguiente Modificación Presupuestaria: 

 
DISMINUCION DE EGRESOS 

24 01 Al sector privado        200.000 

35 00 Saldo final de caja                 4.800.000   

 Sub total    5.000.000 

 TOTAL                 5.000.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 04 Otros gastos en personal       200.000 

22 06 Mantención y reparaciones       300.000 

22 08 Servicios generales    1.500.000 

24 03 A otras entidades públicas    3.000.000 

  Sub total   5.000.000 

 TOTAL                  5.000.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria.  

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.2 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA SALUD 

 

Sra. Alvara Ponce, Contadora Depto. de Salud, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
ESTIMACION MAYORES INGRESOS 

05 03 De otras entidades públicas     88.900.000  

08 01 Recuperación y reembolsos por licencias médicas  13.000.000 

 TOTAL               101.900.000  

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta      42.500.000 

21 02 Personal a contrata      31.800.000 

21 03 Otras remuneraciones       24.400.000 

22 08 Servicios generales         3.200.000 

 TOTAL               101.900.000  

 

 

 

 

 



Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria.  

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.3 SUBVENCIÓN MUNICIPAL JUNTA DE VECINOS LOS 

MAQUIS  

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención a la Junta de Vecinos Los 

Maquis para adquisición de materiales por un monto de $200.000. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- FIRMA DE CONVENIOS CON EL SERVICIO DE SALUD DEL 

MAULE: 

 

a) PROGRAMA DE REFORZAMIENTO ATENCION PRIMARIA 

ESPACIOS AMIGABLES PARA ADOLESCENTES: “ESTRATEGIA DE 

CONTROL DE SALUD INTEGRAL ADOLESCENTE”, POR $ 698.280.- 

 

- 115 Controles de Salud Integral adolescentes de 15 a 19 años, realizados en 

establecimientos de salud y educación por Enfermeros(as), Matrones(as) y/o 

Médicos. 

-Promover los factores protectores en los ámbitos de salud sexual, salud 

mental, estilo vida saludable y autocuidado en el control de salud integral 

adolescente. 

 

 

2.- COMENZO FUNCIONAMIENTO DEL PMI (PROGRAMA DE 

MEJORAMIENTO DE LA INFANCIA) DE PANGUE ARRIBA. 

 

- Hay 17 niños matriculados con Jornada Escolar Completa 

- Se habilitó un Container con baños. JUNJI financiará Veredas, Cierre 

Perimetral y Techo para conectarse con la Escuela. 

- Tienen movilización especial  

- Personal contratado: 1 Asistente de Párvulos y 2 Coordinadoras 

- Está a cargo de una Directiva, a quien JUNJI les transfiere los recursos 

 

 

 3.- RESULTADO DEL CONCURSO DE  CARGOS DE DIRECTORES DE 

ESCUELA SAN RAFAEL Y ALTO PANGUE 

 

- Se realizó concursos Directores por Alta Dirección Pública y también 

evaluados por empresa externa desde el punto de vista sicolaboral.  



- Para la Escuela San Rafael se presentaron 9 postulantes de los cuales solo 7 

fueron admisibles, pasaron a entrevista final sólo  4, propuesto por comisión 

calificadora a Sostenedora 2.  

- Escuela Alto Pangue 6 postulantes de los cuales  solo 5 fueron admisibles, 

pasaron a entrevista final 3, propuesto por comisión calificadora a Sostenedora  

- Asumen sus cargos el día 02 de Abril, los Sres. Cristian Letelier Letelier en 

la Escuela San Rafael y La Sra. Mónica Escobar Soto en Escuela Alto Pangue  

 

 

4.- REALIZACION DE LA VI FERIA MUJER EMPRENDEDORA EN EL 

ESTADIO MUNICIPAL EL DIA 16.03.2018: 

 

- Participaron 30 mujeres de los Programas Mujeres Jefas de Hogar, Prodesal 

y Artesanas y Centro de estética Casa Luna con atención en masajes, 

Manicure y Peluquería.  

- Cierre con la actuación destacada de artistas de reconocimiento Regional y 

Nacional como fueron el grupo Savia( Folklor Latinoamericano), Nicolás 

Álamo (Baladas Románticas) y los Potros del Sur( Tropical Ranchera). 

- Asistieron  los Sres Concejales Luis Moraga D., Nolberto Diaz M., Marcela 

Pacheco M. y David González G. 

 

 

5.- EN SESION DEL 21.03.2018, EL CONSEJO REGIONAL, CORE,M  

APROBÓ TRES NUEVAS ZONAS PARA SER CONSIDERADOS ZONAS 

REZAGADAS, QUE SE INCORPORARAN A LA EVALUACIÓN DE LA 

SUBDERE Y EL CONSEJO DE MINISTROS,  

 

- En la zona Maule Norte está Licantén, Vichuquén, Curepto y Hualañé; en la 

zona Maule Centro, está Pencahue, Maule, SAN RAFAEL y en la zona de 

Valle de Longaví está Longaví, Retiro, Villa Alegre y Parral. 

- Esto significará para San Rafael una oportunidad ya que tendremos un trato 

especial y de prioridad en la asignación de recursos regionales y nacionales; 

puesto que generará condiciones de desarrollo socio-económico y reducir 

brechas de carácter territorial mediante una política de intervención 

intersectorial, con foco en el desarrollo productivo, en la transferencia de 

competencias y en la generación de capital social y humano. 

 

 

6.- REUNIÓN CON EL DIRECTOR REGIONAL DEL INSTITUTO DE 

PREVISIÓN SOCIAL, IPS, SR. WALTER QUEZADA A., PARA VER EL 

PROBLEMA QUE AQUEJA A LOS PENSIONADOS DE LA COMUNA 

DE SAN RAFAEL. 

 

- Logrando los siguientes acuerdos: 

 - Se suspende hasta el mes de agosto la bancarización del pago de los 

pensionados, es decir hasta julio se seguirá pagando en el gimnasio 

municipal.-  

- Mientras tanto, se buscará una solución definitiva en las oficinas centrales en 

Santiago para seguir con esta modalidad de pago a los 520 adultos mayores 

que reciben sus pensiones en la comuna de San Rafael.- 

 

 

 



- Se solicitará un BECH móvil, para que se sigan pagando como es hasta hoy. 

 

 

7.- EN SESION DEL CONSEJO REGIONAL DEL MAULE DEL DIA 

20.03.18 SE APROBARON LOS SIGUIENTES PROYECTOS PARA LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL  

 

- Estudios hidrogeológicos para el sector Huilliborgoa , y  los tres 

sectores Panguilemitos, por M$ 35.000.-  

- Mejoramiento del APR El Milagro por M$ 90.000.- 

-  Mejoramiento del Sistema APR Pangue Arriba y Pangue Abajo por M$ 

90.000.-  

 

 

8.- FRENTE AL EDIFICIO DEL GOBIERNO REGIONAL DEL MAULE Y 

ENCABEZADA POR EL INTENDENTE SR. PABLO MILAD 

ABUSLEME, EL DIA 22.03.2018, SE ENTREGARON 6 VEHÍCULOS A 

LAS COMUNAS DE COLBUN, CUREPTO Y SAN RAFAEL.  

 

- A la comuna de San Rafael se le entregó un Camión aljibe marca Mercedes 

Benz por un monto de $65.156.307. 

- Permitirá mitigar la falta de agua en tantos sectores rurales nuestra comuna 

con el reparto de agua potable en este flamante camión. 

 

 

9.- CURSOS APROBADOS PARA LA COMUNA DE SAN RAFAEL  

PROGRAMA BECAS LABORALES SENCE AÑO 2018. 

 

- El cupo otorgado para cada curso es de 20 participantes  

- Los cursos que se realizarán son : 

1. Cocina Nacional e Internacional con un total de 252 horas  dirigido a 

mujeres jefas de hogar. 

2. Corte y Confección de prendas de vestir para niños y adultos con un total 

de 168 horas dirigido a mujeres jefas de hogar. 

3. Operación de Grúa Horquilla con un total de 148 horas dirigido a hombres 

y mujeres desocupados. 

4. Servicio de Guardia de Seguridad Privada con un total de 102 horas 

dirigido a hombres y mujeres pertenecientes al 80% de la población mas 

vulnerable. 

5. Diseño y Confección de tejidos a telar con un total de 188 horas  dirigido a 

mujeres jefas de hogar. 

6. Operador de Tractor  con un total de 180 horas dirigido a hombres y 

mujeres desocupados. 

 

 

10.- CORTES DE SUMINISTRO ELECTRICO EN VARIOS SECTORES 

DE LA COMUNA, PRODUCTO DE LA ACTUACION MALICIOSA DE 

PERSONAS QUE ESTAN DISPARANDO PERDIGONES A LOS FOCOS. 

 

 

https://www.facebook.com/photo.php?fbid=575865836109170&set=pcb.575866079442479&type=3
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=575865836109170&set=pcb.575866079442479&type=3
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=575516682810752&set=pcb.575512899477797&type=3
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=575516682810752&set=pcb.575512899477797&type=3


11.- DE ACUERDO A CONTACTO TELEFONICO CON EL SR. LUIS 

VILLAGRAN, INSPECTOR DE LA CONCESION DE LA RUTA 5 SUR, 

MANIFESTO QUE EN LA PRESENTE LICITACIÓN DEL NUEVO 

PERIODO DE CONCESION SE EJECUTARAN 3 IMPORTANTES 

OBRAS EN SAN RAFAEL: 

 

- Construcción de Pasarela Peatonal “Las Puertas”, frente al Sector de Los 

Naranjos. 

- Solución para conectar sector Las Paredes, con San Rafael Urbano. (Caletera 

o calle de servicio por costado poniente, o Paso Bajo nivel) 

- Acceso directo a Carretera desde Caletera o calle de servicio costado 

poniente en sector Alto Pangue. 

 

 

 

12.- ACTIVIDADES DEL MES DE ABRIL 2018: 

 

- Martes 06/04/2018,  11.00 hrs. Celebración del Día de la Educación Rural en 

la Escuela El Milagro. 

 

- Jueves 26/04/2018,  19:00 hrs.,  Cuenta Pública de La Gestión Municipal, en 

Gimnasio Municipal.  

 

 

 

 
5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Marcela Pacheco:   

 

 Informe que frente a los kioscos de la plaza, un árbol levantó la vereda 

y eso produjo la caída de una señora. Agrega que también es necesario 

podar las ramas de los árboles que están en los cables. 

 

 Indica que los concejales son fiscalizadores y que no pueden utilizar 

actividades organizadas y financiadas por la municipalidad para 

beneficio personal. Es así que le recuerda al concejal David González, 

que no estuvo bien que en la actividad del Día de la Mujer, se pidiera al 

locutor que le cantara el cumpleaños.  

C. González indica que eso no fue planeado y fue su hermana quien 

habló con el locutor. 

Sra. Alcaldesa agrega que lo que no es correcto es que en esa 

oportunidad su hermana tomara el micrófono y le pidiera al público que 

apoye a don David en su labor como concejal. 

C. González indica que eso no estuvo preparado y que no correspondía 

y que hablará con su hermana para que no se repita algo así. 

  

 

 

 

 

 



C. Nolberto Díaz:  

 

 Consulta por el arreglo que solicitó al camino de Panguilemito Sur para 

emparejarlo. Agrega que una vez que se realice el trabajo se aproveche 

a arreglar en Alto Pangue. 

 

 Indica que tiene un malestar por carabineros ya que le cursaron una 

infracción por estar mal estacionado, a pesar de estar con “gatos” por un 

desperfecto mecánico. Agrega que frente a taller mecánico a la entrada 

de San Rafael, siempre hay muchos autos mal estacionados en la 

vereda, y los carabineros se instalan al frente y nunca han infraccionado 

a nadie.  

 

 

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Solicita pasar la máquina en el camino Los Cuncos y agrega que frente 

a la iglesia de ese mismo sector hay luminarias apagadas. 

 

 Recuerda que existen fuentes de financiamiento para alarmas 

comunitarias. 

Sra. Alcaldesa manifiesta que se trabajará con todas las juntas de vecinos para 

postular a alarmas comunitarias. 

 

 

 

C. David González:   

 

 Reitera su incidente respecto a juegos modulares mal instalados. 

 

 Recuerda que en La Gloria es necesario rozar las ramas de árboles que 

están enredados en los cables eléctricos. 

Sra. Alcaldesa: Solicitará a CGE un informe para saber que sectores están 

listos con el roce y ver cuales faltan. 

 

 

 

 

C. Luis Moraga:   

 

 Solicita instalar un letrero de “Calle sin salda” a la entrada de Las 

Paredes.   

 

 Solicita reparar el puente de Las Paredes. 

Sra. Alcaldesa indica que la reparación de dicho puente corresponde a vialidad 

y que el municipio ya notificó de esto a ese servicio.  

 

 

 

 

 

 



C. Marisol Yáñez:   

 

 Solicita instalar un letrero de “Prohibido Estacionar” camino a Villa 

Prat, donde gran cantidad de camiones se estacionan en la vereda para ir 

a los negocios de comida que ahí están, lo que ha provocado que 

choquen la garita y ahora echaron abajo un árbol. 

 

 Solicita ayuda para la instalación de vertederos plásticos, ya que la 

empresa solo retira las botellas, pero el municipio debe instalarlos. 

Propone que se postulen a través de las juntas de vecinos a las fuentes 

de financiamiento. 

C. Pérez recuerda el 2% de medio ambiente y se ofrece ayudar a las 

organizaciones a realizar los proyectos.  

 

 

 

Próxima sesión: miércoles 04 de abril de 2018. 

Finaliza la sesión a las 11:00 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

        CLAUDIA DIAZ BRAVO   

          ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL  

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 


